

A los suscriptores de Heraldo Alavés

Llamamos la atención de nuestros suscriptores, sobre lo conveniente que les sería conservar los recibos de pago a la suscripción, para poder optar al premio de 500 pesetas que tenemos ofrecido.

También hemos de advertir, que estamos ultimando los detalles para la publicación de la edición de la mañana y aumento de tamaño de HERALDO ALAVÉS.

En ambas ediciones publicaremos dos distintos e interesantes folletos.

D. Simón Anda y Salazar

Tenemos en perspectiva un acontecimiento para la provincia de Alava: la llegada a España de los restos del ilustre alavés don Simón Anda y Salazar.

Con este motivo, justo es que digamos algo de este patrio, siquiera sea en breves líneas y sin que pretendamos por eso trazar su biografía, para que lo conozcan aquellos de nuestros lectores que no se han dedicado a esta clase de estudios.

Nació en Subijana de Alava el día 28 de octubre de 1709. Desde las aulas del convento de Santo Domingo pasó a la Universidad de Alcalá donde se doctoró. Ayudó al marqués de la Regalía en la recopilación de las leyes de Indias y ejerció la abogacía en Madrid. A los cuarenta y seis años fué nombrado magistrado de la audiencia de Manila, tomando posesión el día 21 de Julio de 1761.

Estando en Manila, el 22 de Septiembre de 1762, aparecieron en la rada trece navíos de guerra ingleses con seis ó siete mil hombres de desembarco. Manila, completamente desprovista, sin guarnición ni viveres, pues apenas la defendieron mil soldados, no podía oponer seria resistencia. Para colmo de desdichas era gobernador interino del Archipiélago el Ilustrísimo señor don Manuel Rojo, Arzobispo de Manila, que por sus condiciones de carácter no estaba a la altura de las difíciles circunstancias que debía salvar; así que los ingleses a las órdenes de Draper se apoderaron de la ciudad el 5 de Octubre.

Anda huyó de Manila la noche antes por consejo de los señores de la audiencia y arzobispo, que le entregaron el título de teniente gobernador, cinco mil pesos y cuarenta pliegos de papel sellado, y se estableció en Bacolor, cabecera de Pampanga, donde secundado por los agustinos reunió un ejército de 6000 infantes y 500 caballos, y después de mil sucesos, que fuera prolijo consignar en este artículo, consiguió tener en jaque a los ingleses y sostener el pabellón español en aquellas islas dos años, hasta que la paz de 1764 hizo retirar las fuerzas inglesas, entregando Anda el mando a don Francisco de la Torre nombrado por la Corte.

El gobernador interino, manifestando Carlos III en un decreto que debía a las acertadas disposiciones y celo de don Simón Anda la conservación en el Real dominio del restante de aquellas islas.

S. M. le nombró consejero de Castilla a su regreso a Madrid, y al poco tiempo, gobernador de la colonia oceánica, destino del que se posesionó en 1770.

Llevaba orden de acabar con las piraterías y poner a Manila en buen estado de defensa, cumpliendo ambos encargos y creando una pequeña escuadra para defensa de las costas.

En los apéndices de la obra *Estadismo de las islas Filipinas* del P. Zuñiga, dice el acotador señor Retana que "recién llegado y sin duda fiado en el alto aprecio que a Carlos III había merecido, comenzó a adoptar una serie de medidas que produjeron graves trastornos: prendió a su antecesor el infeliz Raón, a varios oidores, al secretario del gobierno, y a otros; unos murieron en la prisión, otros pasaron a España bajo partida de registro y otros, finalmente, fueron a dar con sus huesos, desterrados, a diferentes provincias del archipiélago. Auxiliar eficaz del arzobispo señor Sancho de Santa Justa y Rufina, tomó a pechos lo de la visita diocesana, aprovechando la oposición de algunos agustinos para remover de sus curatos a todos los de la Pampanga, enviando presos a España al provincial y al definitorio en pleno.

Su ingratitude con los frailes, a quienes todo lo debía, produjo tan honda melancolía, que le causó la muerte. Murió en la hacienda de Inus de los padres recoletos. ¡Lástima grande que hombre tan extraordinario hubiera caído en lamentables errores en los últimos años de su vida!

Don Ladislao de Velasco dice que "ha tardado en hacerse justicia a este ilustre español, contribuyendo a ello, a no dudarlo, el lejano teatro de sus glorias, lo fértil en grandes sucesos de la época en que vivió, la desventajosa comparación con la conducta que otros hombres observaron a su lado, y sobre todo, la lucha que en sus últimos días emprendiera con una importantísima y poderosa clase, las órdenes monacales, que pretendió disciplinar. Siendo los frailes los cronistas de aquellas apartadas regiones, no es mucho descuidaran de ensalzar las glorias de quien fué hasta severo con ellos."

Sus restos han estado hasta ahora en la catedral de Manila detrás del altar mayor bajo una lápida con su inscripción.

El mismo señor Retana publica la partida de defunción en la citada obra.

Quien desde más noticias de Anda Salazar vea la repetida obra del Padre Zuñiga *Estadismo de las islas Filipinas* y el *Compendio histórico poético sobre los ilustres hechos del señor don Simón de Anda Salazar* (siguen los títulos) en la *defensa de las islas Filipinas después de rendida aquella plaza y puerto de Cavite a las armas británicas*, etc., etc. escrito por don Alonso Jaén y Castillo en 1765 é impreso en Cadiz.

Quizá digamos algo más otro día de este insigne y distinguido hijo de Subijana.

VICENTE GZ. DE ECHÁVARRI.
Cronista de Alava.

Bilbao

(De nuestro corresponsal.)
CONFERENCIA TELEFÓNICA
338 t.

La huelga

Continúa en el mismo estado la huelga de obreros cargadores de mineral de la Diputación.

La actitud de los huelguistas durante el día de hoy ha sido pacífica.

La Diputación

Bajo la presidencia del señor Carranza, se han reunido esta mañana en el Palacio provincial los señores Diputados residentes en Bilbao, y el Director del ferrocarril de Triago.

Después de estudiar el origen de la huelga de cargadores, se ha dispuesto pagar mañana los jornales a todos los obreros y dejarles en libertad para que vuelvan al trabajo los que lo tengan por conveniente.

Estos serán protegidos por la guardia civil.

Después de la reunión ha visitado al Gobernador Civil una comisión de Diputados, para darle cuenta de los acuerdos que quedan referidos.

El Gobernador

He tenido ocasión de hablar con el señor Torres Almunia, quien me ha manifestado su opinión favorable a los acuerdos adoptados por la Diputación añadiendo que espera de la cordura de los obreros no le darán motivo para emplear procedimiento de fuerza a objeto de hacer respetar la libertad del trabajo que está dispuesto a mantener.

Ofercimientos

Varias sociedades mieras han ofrecido personal a la Diputación para que no sufran retraso los trabajos en el caso de que la huelga no se solucione satisfactoriamente.

El tiempo

Hoy tenemos un día pésimo. Los montes que nos rodean se hallan cubiertos de nieve lo que hace que se deje sentir un frío muy intenso. El cielo está cubierto y amenazando nevar.

Zabalo.

La cultura de Alava

Por JUAN DE ARRIAGA

II

Terminaba mi primer artículo el otro día, dando a conocer las cifras que demostraban que nuestra provincia figura según datos oficiales recientes, a la cabeza de las de España en instrucción pública.

Me halaga tanto este puesto de honor en que Alava se ha colocado siempre, que no resisto a la tentación de aumentar datos a los ya expuestos.

En 1860 el término medio de analfabetos en esta nación, era de 75'52 por 100, figurando Alava con 48'13, siguiendo después Madrid con 54'56 y Santander con 55'95, llegando algunas provincias como Castellón, Canarias y Almería al 88 y 87.

En 1877, al terminar la guerra civil, se encuentran los datos siguientes: España 72'01 por 100 de habitantes que no sabían leer ni escribir: Alava 40'83 y Madrid 46'53 constituyendo estas dos provincias las de menor número de analfabetos y Almería con el 86 y Granada con el 87'56 las de mayor incultura.

Diez años después, ó sea, en 1887 aparece España con un 68'01; Alava y Madrid sosteniendo su honroso puesto con 37'86 y 44'48 respectivamente mientras que Almería y Castellón tienen un 86 y un 84'16 por ciento de analfabetos.

Y para ver nuestra situación, no solo comparada con toda la nación, sino con nuestras provincias hermanas, vamos a seguir poniendo cifras. Guipúzcoa en 1860, tiene 67'50 por ciento de gentes que no saben escribir ni leer; en 1877, el 59'05; en 1887, el 54'20.

Vizcaya en 1860, el 66'65; en 1877, 58'22 y en 1887, el 54'70.

Navarra en 1860, el 63'85; en 1877, el 57'58 y en 1887, el 53'58.

He de insistir también sintiendo con ello gran gozo, en que las Diputaciones generales del tiempo foral, tuvieron mucha intervención en materia de Instrucción pública creando las Escuelas Normales de Maestros y Maestras, cuando eran muy pocas las provincias españolas que sostenían tales establecimientos y que los hermosos edificios *ad hoc* se construían sin subvención alguna por parte

del Estado, con solo la ayuda del Ayuntamiento de Vitoria. Es decir, que aquí no hemos alcanzado el favor que otras provincias limítrofes a la nuestra han recibido, de tener apoyo material del gobierno para levantar edificios destinados a la Enseñanza.

La Junta provincial de Instrucción pública, era presidida por el Diputado general y la Diputación intervenía en el nombramiento y propuestas de Vocales y de todo el personal de dicha Junta, razón por la cual el triunfo alcanzado por la provincia al figurar en primera línea respecto a la Diputación amante de la instrucción pública y atenta a su cultivo.

Con noticias recogidas en la Diputación he hecho este paseo hacia los tiempos de atrás y voy a publicar datos de hoy, que pintan el estado de cultura en este pobre rincón de España.

De los ochenta y cinco Ayuntamientos existentes en esta provincia, resultan a la cabeza en instrucción, Alegría con el 23'35 por 100 de habitantes que no saben leer ni escribir; Antoñana, con el 22'09; Armiñón, con el 25'93; Gauna, con el 24'55; Iruña, con el 24'78; Lacozmunte, con el 22'30; Los Huertos, con el 22'82; Ribera Baja, con el 25'77; y Vitoria con el 25'57. Entre los que cuentan con más analfabetos, se hallan Aramayona, que tiene el 57'10; Laguardia, el 50'44; Lapuebla de Labarca, el 58'80; Pipaón, el 51'66 y San Vicente Arana, el 53'38.

En la relación de Escuelas existentes en esta provincia, figuran con la dotación a los maestros exigida por la vigente Ley de Presupuestos, ó sea con más de 500 pesetas los Ayuntamientos de Alegría, Amurrio, Arceñiega, Elciego, Elvillar, Labastida, Laguardia, Moreda, Oyón, Salinas de Añana, Salvatierra y Santa Cruz de Campezo.

Y como para ración de números me parece bastante con lo dicho, dejo para otro día esta labor.

JUAN DE ARRIAGA.

A ROJAS Pr. Dentista

Estación 3, pral.

Colocación de dientes y Dentaduras sin paladar y sin necesidad de extraer los raigones, desde 5 pesetas diente. Orificaciones, empastes etc. Cura de enfermedades de la boca.

Lotería

CONFERENCIA TELEFÓNICA
(De nuestro corresponsal)
3'40 tarde.

En el sorteo celebrado hoy en la Casa de la Moneda, han correspondido los primeros premios a los números siguientes:

Premiado con 100.000 pesetas

34.447—Sevilla

Premiado con 50.000 pesetas

1.012—Madrid

Premiado con 20.000 pesetas

19.303.—Línea de la Concepción

Premiados con 5.000 pesetas

35.225—Madrid

Premiado con 1.500 pesetas

33707—1266—7269—28326—19967—

10876—24676—5778—33154—18643—

7571—582—4539—9483—10180—25971

—11522—21212—24463—30585—31675

—33720—29312—30452—29631—32675

—31869—30788—32438—2767—5665

34859—4618.

Nuestros regalos

Según vemos en el sorteo de la Lotería verificado hoy en Madrid, ha correspondido el segundo premio de nuestros regalos, al tenedor del número 1012 que resulta ser don Pedro Ruiz Escudero.

A su disposición ponemos las CINCUENTA PESETAS y los TRES DÉCIMOS de la Lotería.

CRONICA

Pan... y crisis

En verdad que no acierto a definir si lo que ocurre se debe a la influencia nefasta del presidente del Consejo de ministros ó a los manes implacables del destino.

¿Que qué sucede? Ustedes mismos lo verán.

Pidió el gobierno los créditos para Guerra. Villaverde se opuso. Se habló de crisis y los panaderos subieron el precio del pan.

En el de dos libras, aumentaron tres céntimos; en el de cuatro, cinco. Amainó la borrasca con la enfermedad imprevista de don Raimundo.

Más éste se repuso. Discutiéronse los créditos; el resultado material de la votación, fué favorable al ministro; acerca del resultado moral los criterios son distintos. Volvieron a surgir las murmuraciones; volvióse a hablar de crisis... y los panaderos acuerdan una nueva subida en el precio del pan.

Los tres céntimos de aumento en el de dos libras, elevaronse a cinco, los cinco del de cuatro, subieron a diez. Y a todo esto, Maura sin dimitir.

Si, que no dimita, a lo menos por ahora.

La efervescencia producida en el espíritu del pueblo por el encareci-

miento de uno de los artículos de primera necesidad, amenguaria la magistuosidad de una caída ministerial.

Deje para luego eso de plantear la cuestión de confianza. No nos prive de las inefables emociones que produce el seguimiento de una crisis.

Sería doloroso, sería cruel, que cuando a la hora de comer, la hora preferida por los españoles para dedicarnos a la lectura, estuviésemos bañando el espíritu en las múltiples sensaciones que ocasiona el relato de los incidentes que preceden y siguen a una crisis; cuando más ensimismados estuviésemos en saborear los sueltitos con títulos atractivos; *La cuestión de confianza*, *Surgió la crisis*, *Villaverde en Palacio*, *Consultas de la corona*, etcétera... nuestras respectivas esposas, que desde el momento en que lo son, dejan de ser espirituales y vaporosas, para convertirse en positivistas y cicateras, ni más ni menos que una patrona de huéspedes, nos sacasen de la deliciosa abstracción en que habíamos sumergido, para colocarnos la siguiente desconsoladora advertencia:

—¡Eh, Fulano! No despedaces el pan. Ya sabes que nos lo han subido y tenemos que acortar la ración.

—¡Sería cruel! ¡Espantosamente cruel!

Y después de todo ¡qué tristes reflexiones no se presta la actualidad!

Los panaderos... levantando la masa; y la masa—(la del pueblo se entiende)—esperando la revolución desde arriba.

¡Qué tema, para un artículo de fondo!

S. DE ARISNEBA.

Provincias

(De nuestro servicio telefónico)
4'40 y 5'30 t.

Desaparición

Valladolid.—Habíase de la desaparición de un joven apellidado Belloso, que ayer fué enviado desde su casa a la capital a pagar una cuenta.

Como para ello atravesó el Pisuerga en una barca, y en ésta fué encontrada luego la boina del muchacho, se ignora si esta ha sido una nueva víctima del caudaloso río, ó si habrá desaparecido.

Accidente

Valladolid.—Por el sud-expreso procedente de Madrid, fué arrollado ayer en el paso a nivel de los Vadillos un sujeto natural de Palencia llamado Mariano Pellejero.

Este quiso atravesar la vía, creyendo, sin duda, que para ello le daría tiempo.

No fué así, y el topetazo fué terrible. Aunque recogido con vida, se teme no pueda sobrevivir a las gravísimas lesiones sufridas.

Banquete

Zaragoza.—Anoche se celebró un banquete en honor del señor Zulueta. En la fiesta reinó gran animación. A los postres pronunciaron discursos los señores Zulueta, Paraiso y otros.

Cosas del día

El regidor preeminente señor Mújica ha logrado con su incansable celo convertir en cuestión del día, una muy halagüeña para él: la de los comisos.

Con pocas semanas de intervalo ha prestado dos servicios importantísimos que todo el público le aplaude, excitándole a continuar por tan provechoso camino.

Conviene, es necesario perseguir sin descanso a los defraudadores del tesoro municipal con evidente perjuicio de los intereses de todos y si algún sinsabor proporciona la dura tarea, largamente resulta recompensada a la postre con el agradecimiento de todos y con el aplauso de la prensa.

Después de quedar reconocidas por todos las ganas de trabajar y el plausible celo que animan a nuestro querido amigo el concejal independiente señor Buesa, con originalidad en unos asuntos, sin ella en otros, aunque tenga dicho señor en su disculpa que hoy puede reducirse lo original al fecho del mismo nombre; después de convenir todos en que no se ha presentado aún la época oportuna para discutir ciertas mociones muy estrechamente ligadas con la confección de los presupuestos, tales como la conveniencia de suprimir ciertas plazas dotadas por el Ayuntamiento, tenemos que tratar, aunque lo hagamos muy a la ligera, de una famosa certificación pedida y devuelta por el Tribunal de justicia a la alcaldía de Vitoria.

De todos es sabido, que por considerarlo no el asunto, renunciamos a ocuparnos de él la primera vez, que se nos emplazaba a hacerlo.

Esto demuestra mejor, que cuanto añadamos la insidia nuestra para modificar a un empleado municipal. Al segundo aviso no hay espada en funciones, que no intente el descabello y tal fué nuestro deseo cuando nos limitamos a decir que *todo el papel amanuense del propietario que tan mal lo encontraba.*

Ni hubo insidia, ni reticencia ni acusación.

Siempre hemos creído en la falibilidad de los hombres y nada desmerece en nuestro concepto un empleado si cargado de labor omite involuntariamente un pequeño detalle de la certificación que se le pide.

La insidia aparece ahora en el cerado ageno al atribuir la causa de la manoseada devolución al famoso entremés, pasillo cómico ó lo que sea, titulado "Juez y parte."

Tiene la gracia por arrobas sostener que un Alcalde no ha de poner el exigido Visto Bueno a un certificado de Secretaría, porque ese documento tenga relación con un pleito en el que como abogado defiende el Alcalde a una de las partes.

Esa incompatibilidad no se les ha ocurrido a los legisladores, y para corregir tal omisión hacia falta una especie de ataque rabioso, *passer le mot*, generado sin duda alguna en la coplilla de ciego.

Solo a una vara no tiemblo y ni por Dios la consigo natural es que enfurezca si me la quitó un amigo.

Nosotros, libres por hoy del terrible mal, tenemos manga más ancha para juzgar incompatibilidades.

Prueba al canto: Supongan VV., por un momento, que un concejal pasado, presente ó futuro mejor dicho uno que tenga los tres tiempos, entra en aficiones de dar unas corriditas por Agosto de esas que suele subvencionar el Ayuntamiento.

Ha de detenerle su empresa el pertenecer a Comisiones muy relacionadas con las corridas de toros?

Los otros dirán que sí, nosotros que no.

Y nos parece que el problema es más arduo que el de la certificación sobre lo que aseguramos.

Que no vemos ni hemos visto nunca falta agravante en ella como demostramos al principio.

Y que en prueba de ello no insistiremos sobre ella de no ser requeridos nuevamente.

GABINETE ODONTOLÓGICO

de

E. LLANO

IRVIANO DENTISTA

Plaza Nueva, 27

PAMPLONA

(De nuestro corresponsal)
CONFERENCIA TELEFÓNICA

4 las 4 tarde

Población penal

No diré las causas, porque no es fácil; pero es un hecho que la población penal en Navarra va aumentando considerablemente.

Según noticias que acaban de facilitarme, con carácter oficial, existen actualmente en las cárceles de la provincia doscientos presos.

Visita

Una comisión de obreros ha visitado esta tarde al alcalde señor García Echarri para rogarle interponga su valiosa influencia a fin de que se le admita en las obras del Hospital de Barañain.

El Alcalde ha escuchado atentamente a la comisión de obreros y no solo les ha prometido acceder a sus deseos, sino que les ha dado cuenta de las gestiones que viene realizando particularmente para conseguir que no falte trabajo para ninguno durante las crudezas del invierno sobre todo.

Los comisionados han salido de la Alcaldía gratamente impresionados y convencidos de que el alcalde es el

La guerra en Extremo Oriente

Por TELEGRAMA

(De nuestro corresponsal)

4'40 tarde

Para los heridos

Paris.—El concierto que ayer tuvo lugar en Cannes para reunir fondos destinados a los heridos rusos se vio concurridísimo y dió grandes resultados.

Asistió la colonia rusa con los grandes Duques Gorge de Rusia, la gran duquesa de Mecklemburgo el gran duque Nicolowich y otras distinguidas personalidades.

También se vió lo más lucido de la colonia inglesa.

La cantidad recaudada será enviada al embajador de Rusia en Paris, para que la remita al Extremo Oriente.

Tropas

Paris.—Últimos despachos de San Petersburgo dan cuenta de que se sigue efectuando con toda regularidad el envío de tropas por el ferrocarril Transiberiano.

El accidente sufrido en la nueva línea extendida sobre el lago Baikal no ha tenido consecuencias, pues siguen circulando los trenes sin retraso alguno.

Las líneas de Samara y Siberia se han declarado en estado de sitio a fin de reorganizar la vigilancia.

Recursos

Bajo la presidencia del príncipe Sa-

primero que se interesa verdaderamente por las clases necesitadas.

Consejo

En la Diputación ha empezado a reunirse hoy el Consejo de Administración de Navarra, del cual forman parte los diputados forales.

Las reuniones continuarán hasta solucionar todos los asuntos pendientes.

Los acuerdos solo se harán públicos cuando las reuniones se den por terminadas.

Nieve y frío

A cosa de las siete de esta mañana ha empezado a nevar y si no lo hace con furia es porque lo impide el frío verdaderamente glacial.

Elección

Hé aquí el resultado de la elección habida en el Ayuntamiento para la elección de Vocales natos de la Junta central de reformas sociales.

Agricultura. Exministros condes de San Bernardo y Romanones efectivos, y suplentes don Gabriel Boda y marqués de Cams.

Grandes industrias; exministro don Eduardo Dato, y señor marqués de Comillas, efectivos y los señores Rodríguez y Zulueta, suplentes.

Pequeñas industrias; señores Paraiso y Ruiz de Velasco, efectivos y el señor Vidal suplente.

García.

DE SOCIEDAD

—Esta madrugada ha dejado de existir un niño de corta edad, llamado Ernesto, hijo de nuestro amigo el inspector de trabajos de la Metalúrgica don Claudio Casas.

Le acompañamos en su sentimiento. —Por cumplirse mañana 1.º de Marzo el segundo aniversario de don Nicolás Santiago y Mendoza (en paz descansa), todas las misas que se celebren en la residencia de los Padres Jesuitas, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Reiteramos nuestro sentido pésame a la familia.

—Ha regresado con su señora después de su excursión por Madrid y otras poblaciones de Levante, nuestro particular amigo el sexto teniente de alcalde don Severiano Lorente.

—En el Real Sitio de El Escorial ha dejado de existir confortada con los auxilios de la religión cristiana, la virtuosa señora doña Ana Fabre y Castañeira, madre de doña Ana Castañeira de Arnao.

A su afilida familia enviamos la expresión más sentida de nuestro sincero pesar.

—Ha regresado de San Sebastián, después de pasar allí unas horas, nuestro querido amigo el industrial vitoriano don Félix Lascaray.

—Se encuentra muy mejorado de la grave dolencia que padece, nuestro querido amigo el redactor de *La Gaceta del Norte</*

legrama oficial fechado el día 28 en Port-Arthur.

En dicho telegrama se comunica que la noche del 27 al 28 del actual se ha pasado en aquella plaza con tranquilidad.

La escuadra japonesa continúa por aquellos alrededores. Se han recibido noticias relativas a un movimiento de tropas Chinas al Oeste del río Libao.

Circulan rumores en Port-Arthur de que dichas tropas chinas se componen de diez mil hombres y han sido destinadas a custodiar el ferrocarril de Chimingto, reforzando los destacamentos de las estaciones que se componen en la actualidad de cuarenta a cincuenta soldados chinos.

Las tropas rusas a caballo han entrado en algunos pueblos de Corea, siendo acogidos amistosamente por los naturales del país. Firma el telegrama el general Pflug, jefe del Estado Mayor del general Alexieff.

Noticias alarmantes

La Gaceta de Wolf, de París, publica una correspondencia de Madrid, en la que se recoge la noticia de que dada la excepcional importancia de nuestras posesiones de Baleares, en breve llegará a Palma de Mallorca una escuadra inglesa.

También indica que a Mahón irán los buques de guerra alemanes y una división naval francesa.

Un detalle

“Le Petit Parisien”, publica la noticia de que en el último ataque a Port-Arthur, fué echado a pique un torpedero japonés y sufrió grandes averías un acorazado ruso.

En libertad

Comunican de San Petersburgo que las autoridades rusas han puesto en libertad a tres vapores ingleses que fueron apresados con cargamento de carbón.

El Emperador Guillermo

Noticias de Berlín dan cuenta de que el emperador Guillermo embarcará el día 2 de Marzo próximo con rumbo al Mediterráneo.

Detalles de la lucha

Despachos de Londres transmiten detalles del último ataque a Port-Arthur con referencia a noticias recibidas de Hong Kong.

Diecinueve marineros japoneses que tripulaban el vapor destinado a ser echado a pique para obstruir la entrada del puerto, ganaron a nado la orilla vestidos de marineros mercantes.

Las tropas que vigilan la costa, los detuvieron.

Los buques rusos “Lostrold” y “Hayang”, salieron fuera de puerto. Su objeto era el de aproximarse a la escuadra japonesa y retroceder después para que aquella les persiguiera y se pusiera al alcance de los cañones de la plaza, pero los barcos japoneses se mantuvieron a distancia.

Dos granadas japonesas cayeron en la ciudadela, ocasionando algunos destrozos.

Barcos rusos

Telegramas de Port-Arthur dan cuenta de que el ingeniero francés encargado de poner a flote el “Restantsant”, ha manifestado que tal empeño es imposible.

El “Zarevitch”, se mantiene a flote gracias a que para ello se trabaja constantemente. El “Novik”, está ya reparado y listo para navegar.

Blasco.

1868

Venta de un terreno

En la Notaría de don Victor Manero, Estación 3, se venderá en pública subasta, el día 3 de Marzo próximo, a las doce de su mañana, con las condiciones que están de manifiesto en dicha Notaría, un terreno de 961 áreas y 60 centiareas y la casa construida dentro del mismo, sito en jurisdicción de Maestu y término llamado “Prado Viejo”.

Vitoria 20 de Febrero de 1904.

6-5 a

Madrid

(De nuestro corresponsal)

CONFERENCIA TELEFÓNICA 4:40 y 5:30 t.

Firma del rey

No han acudido al palacio con objeto de despachar con el rey los ministros de Estado y Justicia. El primero no ha sometido decreto alguno a la sanción regia.

El segundo puso a la firma varios decretos de nombramiento y traslado de funcionarios de la carrera fiscal e indulto de penas leves, ninguna de cuyas disposiciones afecta a esa región.

Habla Maura

También el presidente del Consejo ha acudido como de costumbre a despachar con el rey, no habiendo presentado a la firma decreto alguno.

Al salir del regio alcazar, ha manifestado a los periodistas que carece de fundamento lo que dicen algunos periódicos respecto a disgustos existentes entre los ministros con motivo del resultado de la votación habida en el Congreso el sábado último, así como tampoco es cierta la noticia de que surgirían dificultades de ninguna clase entre los consejeros de la Corona.

Confirmado

El ministro de la Gobernación señor Sanchez Guerra ha confirmado las manifestaciones del señor Maura, agregando que ignora si alguien tiene el propósito de provocar una discusión en el Congreso para dar al Gobierno un voto de confianza.

Ha dicho también que han regresado a Madrid los diputados ministeriales que se hallaban ausentes.

Silvela y Maura

En los círculos políticos es objeto de grandes comentarios una conferencia que celebraron anoche el presidente del Consejo de ministros y el señor Silvela.

Parece ser que éste animó a Maura para que continuase en el poder, dándole toda clase de satisfacciones por no haber acudido al Congreso el día que se verificó la votación.

Se asegura en los citados círculos, que todos los gobernadores amigos de Villaverde dimitirán sus cargos.

El desafío

Esta tarde se resolverá la cuestión personal entre Blasco Ibáñez y Alastney.

El Gobernador dice que nada sabe del asunto.

Es casi seguro que no se detendrá a los combatientes mientras no hayan zanjado su cuestión personal.

Villaverde

Ha conferenciado largamente con el rey el señor Villaverde.

Le preguntó el monarca por los motivos que le indujeron a adoptar la actitud de oposición al Gobierno el sábado último.

Alvarez.

SUSCRIPCIÓN para la estatua de Nuestra Señora de la Antigua, que ha de levantarse en la Peña de Orduña.

Se advierte, no sólo a los que han sido Colegiales en Orduña y en Deusto, sino también a los muchos particulares que desean tomar parte en este monumento conmemorativo de este Año Mariano, que se reciben los donativos en casa de don Luis Díaz Pardo (Librería del Corazón de Jesús), en la Farmacia de don Pedro Nolasco del Campo (Plaza Nueva) y en la Cerería de don Quintín Ruiz de Gauna (San Francisco 14).

8-6

LAS CORTES

(De nuestro servicio telefónico) Madrid 4:40 y 5:30 t.

SENADO

A la hora de costumbre abre la sesión en la Alta Cámara el general Azcárraga.

Se nota bastante animación. Echevarría se queja de que las huelgas de obreros en el ferrocarril de Triano (Bilbao), siga estacionada desde hace más de tres meses.

Acusa al Gobierno de fomentar con su apatía la prosecución de la huelga y le excita a intervenir en ella.

Contesta Sánchez Guerra que efectivamente preocupa al Gobierno la huelga persistente de Bilbao pero afirma que no tiene la importancia que le dan.

El ministro de la Gobernación contesta también a las preguntas que días pasados hicieron los señores Kanero y conde de Peña Ramiro sobre el cobro indebido por el Ayuntamiento del impuesto de aguas a los particulares.

Promete que se hará justicia. Insisten Kanero y Peña Ramiro en que se obre con urgencia para quitar esa arbitrariedad.

Muñoz se queja del abandono en que están algunas carreteras y pide se adopten medidas contra la plaga de la langosta.

Le contesta Allende Salazar.

CONGRESO

Abre la sesión Romero Robledo. Después de leída el acta, varios diputados ministeriales piden que se sume su voto a los del Gobierno en la votación del sábado. Unos cuantos votan con las oposiciones.

Muñoz se queja de la subida de los trigos en España.

El señor Osmá contesta largamente, explicando la racionalidad de dicha subida.

Un señor secretario da lectura al proyecto de ensanche de Alcoy, presentado por el señor Canalejas.

Lerroux pregunta que hay de la destitución de una comisión enviada a Londres para comprar torpederos con destino a España.

Ferrandis le replica que no ha habido tal destitución, porque no hay comisión nombrada para ese objeto.

En los pasillos

Se ha distraído la atención entre el Senado y el Congreso.

Se comentaba la llegada de los 17 ministeriales de refuerzo para apoyar a Maura en las votaciones.

Las oposiciones ven perdido el pleito en una nueva votación y manejan mucho para armar una treta que haría imposible la aprobación de los créditos de Guerra.

Lo primero, se intenta hoy que en el Senado derroten los de la Alta Cámara a Maura, pero como no es factible eso, se gestiona una celada para hoy.

Cuando vayan a votarse definitivamente los créditos esta tarde en el Congreso, según es de ley, abstenerse todas las oposiciones y villaverdistas, y como los ministeriales que quedan no suman la mitad más uno de los diputados, se derrote a Maura, no permitiéndole hacer ley los créditos extraordinarios.

Este es lo que se intenta, pero no es fácil se presten todas las oposiciones, singularmente las gubernamentales.

Sánchez Guerra decía en el Senado a los que le interpelaban sobre las dimisiones.

—Aunque no he recibido ninguna de gobernadores contra lo que dice la prensa, puede ser que venga con tiempo.

Alvarez.

Información

Junta

Bajo la presidencia del señor Gobernador civil y asistiendo los señores Magistrado, Betolaza, Madinaveitia, Yera, Inspector, Buesa y Muñain, ha celebrado sesión en la tarde de hoy, la Junta provincial de Instrucción pública, dándose cuenta de los asuntos siguientes:

De una comunicación de la Junta Central de derechos pasivos del magisterio, aprobando las cuentas del cuarto trimestre del año último.—Enterado.

El Ayuntamiento de Urbastaiz manifiesta su conformidad a lo propuesto por el Inspector de primera enseñanza y acuerdo de esta Junta, con motivo de la creación de una escuela en el barrio de Urquillo.—Enterado.

Los maestros de Oquendo solicitan aumento de categoría y sueldo, tomando por fundamento el censo de población. A informe de la Inspección.

Se dió cuenta del informe emitido por la Comisión provincial en el expediente del Ayuntamiento de Leza, quedando aprobado.

Y después de tratar de otros asuntos de pura tramitación, la sesión ha terminado a la media hora de comenzada, es decir, a las cuatro y media.

Regidor en turno

Desde mañana corresponde el turno de entrar en funciones al regidor preeminente don Jerónimo Linacero.

Los republicanos

Con regular concurrencia, el sábado a las nueve de la noche, se celebró en el ambigü del Teatro-Circo, la velada que los republicanos de Vitoria tenían en proyecto.

Presidió el acto el Presidente de la Agrupación Obrera republicana señor Crespo, teniendo a su derecha al señor López y a la izquierda al señor Villanueva.

El señor Crespo hizo la presentación de los conferenciantes.

El señor López comenzó analizando lo que es democracia, libertad y ley, y después de asegurar que bajo el régimen republicano, tendrán cumplida satisfacción las más nobles aspiraciones del obrero, terminó recomendando una estrecha unión entre el elemento obrero republicano y los comunistas, para el mejor logro del bienestar general.

El señor Villanueva, después de saludar a los que contribuyeron con su sufragio para hacerle concejal, terminó, poniendo de relieve los atropellos que cometen nuestros gobiernos.

El acto terminó a las diez.

Reconocimiento

Desde el día 15 de Febrero que empezó el reconocimiento de corderos y cabritos en el Laboratorio Químico Municipal, han sido desechados para el consumo, por no estar en condiciones, 36 de 780 que entre corderos y cabritos han sido reconocidos.

Golpes a discreción

El día de ayer fué pródigo en alborotos y golpes.

Afortunadamente no llegó la sangre al río, por lo cual no hemos de extendernos en detalles de lo sucedido.

En la Plaza de Bilbao fué detenido al mediodía un individuo que esgrimía un revólver para cobrar, según decía de otros dos sujetos, las bofetadas que le habían dado.

La detención la realizó el empleado municipal Ciriaci Armentia.

En la Plaza Nueva, a cosa de las cinco, cuando mayor era la afluencia, se alteró el orden, con gritos descompasados, carreras y pateo.

Salieron los contendientes a la calle del Prado y sino ven llegar a los municipales, una sarracina.

Durante el paseo de la noche, también hubo distribución de tortas.

En fin, que la cosa era calentarse.

El Instituto

Esta tarde a las 5 y media re reunirán en este Instituto General y Técnico el claustro de profesores para cambiar impresiones, según está dispuesto, sobre el estado de la enseñanza en el referido centro.

Como el lector sabe de sobra que esas impresiones son todo lo excelentes que pueden ser felicitamos a todos y nos felicitamos al propio tiempo.

El Porvenir Industrial

Hemos sabido con satisfacción que esta importante fábrica de herraduras ha recibido grandes pedidos que le obligan a aumentar considerablemente las horas de trabajo. Por esta razón los obreros trasnocharán hasta las once de la noche y los trenes de laminar seguirán su labor día y noche sin interrumpirla.

La elaboración de los abundantes pedidos es prueba concluyente de que la nueva industria se ha abierto camino en el mercado por lo que felicitamos a los que se hallan al frente de la citada fábrica.

Gravisimo

El niño que la noche del sábado sufrió extensas quemaduras, en su domicilio de la calle Correría, continúa gravísimo.

Juntas

Esta tarde a las siete y media se reunirá la Junta directiva de Artes y Oficios para celebrar la sesión mensual que preceptúa el reglamento.

Mañana a las nueve lo hará la de Socorros domiciliarios para ocuparse de asuntos ordinarios.

La nueva Alhóndiga

Para tratar de dar comienzo a las obras que en breve plazo se emprenderán en la calle de los Fueros para la construcción de la nueva Alhóndiga, esta tarde a las siete se reunirá el Ayuntamiento en Comisiones reunidas.

Una carta

El notable especialista doctor Fe-

rrant ha enviado una atenta carta al señor Yera, participándole haber empezado el tratamiento antirrábico con la niña enviada días pasados a Barcelona con ese objeto.

También dice que el día 2 de Marzo será dada de alta en su clínica la mencionada niña.

Otro

El probo empleado del Banco de España, señor Larrazabal, ha marchado a Madrid para ser sometido al tratamiento Pasteur por el doctor Llorent, por haber sido mordido por el perro hidrófobo.

Patente

Por el Ministerio de Agricultura se ha concedido a don Julio Orive y Gil de Labastida, patente de invención por 20 años por un aparato denominado “Anunciador eléctrico Orive”, destinado a señalar por medio de lámparas todo el alfabeto.

El expediente ha sido incoado por don Agustín Ungría, Director de la acreditada Agencia de Negocios Industriales y mercantiles, autorizada de Real orden por el Gobierno de Su Magestad mediante la constitución de fianza en la Caja general de Depósitos y establecida en Madrid, calle de Fuencarral, núm. 2, con sucursales en Barcelona, Valencia, Sevilla y Málaga.

Los que tengan que evacuar asuntos en los Ministerios, recabar informes comerciales, obtener patentes de invención o registros de marcas, dibujos, modelos, firmas y denominaciones sociales, nombres comerciales, etc., pueden dirigirse a las oficinas de dicha importantísima y antigua Agencia, seguros de quedar satisfecho de sus servicios.

Comunicado

Hemos recibido uno, sin firma, hablando de la subida del pan.

Como es requisito indispensable para la publicación de esa clase de documentos las firmas que lo sostengan, no lo damos al público mientras no se nos remitan las consabidas firmas.

En la Lírico-Dramática

Ante numerosa concurrencia disertó anoche en los Salones de esta sociedad el ilustrado Capitán del Regimiento de Cuena don Manuel Feliú y Polo, acerca del tema “Explicación teórica de algunos elementos de ornamentación”.

El señor Feliú que en repetidas ocasiones ha dado pruebas evidentes de poseer una vasta erudición y conocimientos poco comunes en distintos ramos del saber mantuvo anoche durante un buen rato la atención de sus numerosos oyentes que daban inequívocas muestras de escucharle complacidos.

Al final de su discurso oyó el señor Feliú estruendosa ovación, y por ello le felicitamos.

Don Eugenio García entretuvo después agradablemente a los concurrentes, haciéndoles oír un sinnúmero de piezas musicales en un bonito gramófono.

De lo expuesto deducirán nuestros lectores, que la velada de anoche en la Lírico-Dramática no pudo resultar más entretenida.

Un «vivo»

Nos dicen que ayer fué detenido en Zarauz un joven, viajante de comercio, Moreno el y de nombre Tirso, que ahuecó llevándose a una joven de aquel lugar.

El rapto fué notado muy a tiempo, tanto que la pareja fué detenida, siendo ella rescatada al domicilio paterno y él entregado al Juzgado.

El viajante representa, según el comunicante, a una casa de Vitoria.

Reclutas

En el correo descendente de hoy han llegado muchos de los individuos que mañana deben ingresar en Caja.

Jugadores

Han sido detenidos por jugar a los prohibidos en el pueblo de Laguardia los jóvenes Cruz Valle, Miguel Hermosilla, Antonio García, Isidro López, José Arbuló, Roque Baroja, Hilario Puente, Raimundo Rey, Emilio Fernández, Demetrio Martínez y Daniel Puente.

Un muerto

Discutiendo ayer acaloradamente dos jóvenes llamados Marcelino Díaz, de 20 años, y Juan López, de 19, en el pueblo de Santa Cruz de Campezo, pasaron de la discusión a vías de hecho.

Sin que pudieran intervenir los vecinos para apaciguar la cuestión, el Marcelino infirió a su rival una herida mortal con un arma blanca de la que falleció el desgraciado Juan López a los pocos instantes, sin tener tiempo de prestar declaración ante el Juez Municipal.

Este que se personó al punto en el lugar del suceso comenzó a practicar las debidas diligencias procediendo al punto a la detención del homicida.

Al vecino de Tuesta, don Leonardo Guinea, le habían sustraído grano de una casa deshabitada que posee en la calle de San Esteban.

Practicados varios reconocimientos han dado resultado positivo, habiéndose quedado el asunto a disposición del juzgado municipal.

Por la salud pública

Un vecino de Rivabellosa ha sido multado por el señor Gobernador en 100 pesetas por haber aprovechado la carne de un buey enfermo para la confección de embutidos.

Las carnes han sido quemadas siendo en total trescientas y pico sartas de chorizos.

Cámara de Comercio

Ya es un hecho la creación de esta importante sociedad vitoriana según acuerdo adoptado ayer con gran entusiasmo por los socios de la Unión comercial Fabril é industrial.

Nuestra enhorabuena.

Vocales

El resultado de la votación cele-

brada ayer en el Ayuntamiento por los representantes de los patronos para el nombramiento de vocales de la Junta central de Reformas Sociales fué el siguiente:

Vocales natos: don Eduardo Dato, don Alberto Rusiñol y el marqués de Comillas.

Vocales suplentes: don José Zulueta, don Manuel Piernas Hurtado y otro señor.

Eran compromisarios don Heraclio Fournier, don Segundo Aranzabal y don José Manuel Elizagarate.

Multa

El señor gobernador civil ha impuesto cincuenta pesetas de multa a un vecino de Amurrio, que ha desobedecido la orden de exhumación de una res que había enterrado.

La Compañía de Maderas

Sierra, 4, Bilbao 152

Teatro Principal

Se ha despedido ó no se ha despedido la compañía Orozco del público vitoriano?

¡Vaya usted a saberlo! Por lo que nosotros pudimos anoche averiguar, ni los mismos artistas lo sabían. Vamos, que se ha repetido el caso aquel de Quevedo, que ni sube ni baja, etc.

Por lo demás, las entradas de ayer en el Coliseo de la Cuesta, fueron de buten, principalmente la de la tarde, en que aquello tenía los honores de lleno. Los honores... sin paga, se entiende.

En esta primera función, la de la tarde, fueron puestas una vez más en escena las zarzuelas “El cabo primero”, y “Los chicos de la escuela”, que constituyeron un triunfo respectivamente para la señorita María Carrasco y el señor Orozco. Ambos fueron ovacionados, aquella al terminar la famosa romanza, cantada como sólo ella sabe hacerlo, y éste en los infinitos pasajes cómicos que figuran en la segunda de las mencionadas zarzuelas. Los honores de la tarde fueron para ellos.

Se estrenó “Los hijos del mar”, un refrito de “María de los Angeles” (solo que peor)—con toques de “Marina”, “La tempestad”, y otras mil que en el mundo teatral han sido.

Lo único de bueno que tiene el libro es la versificación, que está hecha con soltura y gracia. En fin, como de Gabriel Marino. La última es que el argumento sea una copia... de terminada.

La música, de Calleja y Lleó, revela en estos jóvenes compositores, afán de acometer grandes empresas, pero también un tanto de insuficiencia quizás circunstancial y otro poco de reminiscencias al parecer inevitables.

Para hacer música seria y buena, no es preciso abusar del metal y los platillos y el bombo. Con tal método, no se consigue más que hacer música de feria.

Esto no quiere decir que la partitura en total sea detestable; por el contrario, contiene trozos inspirados y sin el defecto que arriba apuntamos, agradaría muchísimo más.

De todos modos, la voluntad ha de ser tenida en cuenta; y bueno es que los jóvenes comprimidos se dejen de polkitas y tangos de cangrejo y otras simpatías por el estilo.

La interpretación si no fuera por que alguien—(como de costumbre)—no se sabe el papel y otro alguien no se halla a la altura de las circunstancias; esto es, no tiene las facultades necesarias para desempeñar el personaje que le han encomendado, sería buena.

Así y todo, resultó aceptable; y merecen entre los artistas especial mención, la señorita María Carrasco y los señores Orozco, García y Romero.

En la función de noche, fueron representadas “La reina Mora”, “Los hijos del mar”, y “Carceleras”. Esta última fué la mejor interpretada y valió grandes aplausos a la señorita María Carrasco y al señor Sotomayor.

Y ahora, volvamos al punto de partida: ¿Se ha despedido ó no la compañía Orozco del público vitoriano.

El tiempo lo dirá, que en esto de los asuntos teatrales, quien riges es el tiempo.

Después de escritas las precedentes líneas, una persona que está en el secreto, nos ha descifrado el enigma.

Los artistas salen mañana en el correo para Logroño, en cuyo teatro debutarán el sábado próximo con los estrenos de “Carceleras”, y “El juicio oral”.

El director de la Compañía señor Orozco, en su nombre y el de sus compañeros de profesión, nos encargan—(y cumplimos el encargo con gusto)—transmitamos al público vitoriano su agradecimiento por la buena acogida y benevolencia que les ha dispensado durante la estancia de la Compañía en esta capital.

Correspondemos afectuosamente a la despedida de los simpáticos artistas, deseándoles una no interrumpida serie de triunfos.

Juicio administrativo

Se ha visto esta mañana ante los señores Alcalde y Regidor preeminente señor Mujica, el juicio administrativo seguido contra un vecino de la Zumaquera, por habérsele cometido una barrica de 127 litros de alcohol, de cuyo hecho dimos cuenta el sábado pasado.

El citado vecino se ha ratificado en cuanto declaró al ser descubierto el decomiso, acusándose culpable de él. El acto ha quedado concluso para sentencia.

Poseída

El señor Lorente se ha posesionado hoy, después de haber gozado de tenencia de alcaldía, de la sexta de en su desempeño el que lo era interino don Pedro Ordoño.

Registro civil Inscripciones verificadas hoy: Nacimientos: varones 0, hembras 0. Defunciones: Ernesto Casas, años.—José Barrenechea, 76 años. Matrimonios: Ninguno.